
Canciller Calderón Fo urnier: · 

No perm.itirem.os qu.e desde a 
de' derrocar gobienÍos d 

Empeñado· ahora en traer al Presidente nortemericano Jimmy 
Carter a Costa Rica, después de la visita que este realizará en junio a 
Panamá, el nuevo cancitler, Rafael Angel Calderón Fournier ha 
iniciado sus funciones con grandes proyectos. 

la disminución de las embajadas de Costa Rica es el más 
controversia! de ellos. El proyecto, ya en marcha, es reducir 
pr~cticamente a la mitad el número de embajadas del país. De las 32 
existentes van a quedar solamente 18. Cerrará todas las embajadas en 
los países socialistas y algunas en América del Sur y Europa 
occidental. 

Eso no quiere decir que Costa Rica rompa relaciones diplomáti
cas con esos países, sino que las mantendrá con un funcionario de 

· menor rango o a nivel consular. 
En conversación con UNIVERSIDAD el canciller pasó revista a 

los principales problemas de la política exterior de Costa Rica: las 
relaciones con Nicaragua, el caso de Belice, los derechos humanos la 
próxima asamblea de la OEA. · ' 

El Canciller reiteró que Costa Rica mantendrá su tradición de 
asilo a los que así lo solicitan, pero que no permitirá que desde aquí 
s~ organicen actividades poi éticas contra gobiernos vecinos. 

El canciller Facio reiteraba 
en su concepción poi ítica una 
idea de enfrentamiento entre lo 

·:~que él llamaba el mundo libre y 
los países socialistas, y decía que 
Costa Rica no iba a participar 
del movimiento de países 
no-alineados porque estaba ali·' 
nea da. 

lUsted va a mantener esta 
orientación poi ítica? 

Costa Rica mantendrá su 
posición soberana en el mundo, 
independiente en lo que se refie
re a tomar decisiones, ya que 
tendremos que pensar ante todo 
en nuestro país. 

Lo que sucede es que hís
t ó ricamente, tradicionalmente, 
Costa Rica ha tenido muchísi· 
mos años de relaciones con los 
países de América y de Europa 
Occidental; entonces, natural· 
mente, nuestros vínculos con 
Centroamérica, Latinoamérica, 
con los Estados Unidos vienen 
desde hace muchísimos años. 

Tenernos problemas bas· 
tante afines los países latinoarne· 
ricanos, tenernos vínculos con 
Europa Occidental muchísimo 
antes que con Europa Oriental y 
por lo tanto hay más afinidad. 

Respecto a los problemas 
de precios de materias primas, de 
las relaciones comerciales con 
Estados Unidos que afectan a las 
exportaciones costarricenses, 
lcmíl va a ser la posición la 
cancillería? 

Vemos con complacencia 
la nueva política nortearneriéana 
de beneficio para los países que 
respetan los derechos humanos y 
creemos poder lograr mejores 
precios para nuestras materias 
exportadas a los Estados Unidos. 
Costa Rica es uno de los pocos 
países en el mundo que goza de 
la exoneración del impuesto de 

importación al azúcar en los 
· Estados Unidos. 
. . Somos los terceros expor-

tadores de carnes y de brassiers 
para mujer a los Estados Unidos 
y queremos dar especial impor· 
tancia a las industrias de 
draw-back, que nos producen 
muchos ingresos. 

NICARAGUA Y PANAMA 
En este momento hay pen-, 

dientes varias cuestiones que 
pueden afectar nuestras relacio· 
nes con Nicaragua. 

Está el caso del dirigente -
sandinista Plutarco Hemández, 
actualmente detenido en el país; 
hay gesticmes para la expropia
ción de la hacienda El Murciéla-

de del genera! 
la cuál participaron 

activamente altos personeros del 
actual gobierno, como el Minis
tro de Economía Fernando Al· 
tmann y el hecho de la 1:mmmcia 
de una gnm cantidad de exilia
dos nicaragüenses en el país. 

lCiiál es el estado actual 
de las relaciones con Nfoaragua? 

Yo no creo que tengamos 
problemas con las vecinas nacio
nes, del norte y del sur. 

Creo que debernos procu
rar mantener el clima de paz y 
tranquilidad en Costa Rica, no 
causando dificultades al gobier
no de Costa Rica, con problemas 
con el norte o el sur. 

Lo fundamental para el 
nuevo gobierno es el respeto 
hacia otras naciones, muy espe
cialmente nuestros vecinos. 

Nosotros debernos tener 
respeto por la institucionalidad 
en Nicaragua y Panamá y no 
intervenir en sus asuntos inter
nos. 

Nuestro respeto al derecho de asilo,. 
nuestra protección a quíé_nes . 

gozan de este derecho en Costa., 
Rica se mantendrá; pero a la vez 
estamos decididos a no permitir 
la formación de grupos guerille
ros que desde Costa Rica traten 
de derrocar algún gobierno del 
Continente. Estoy seguro que 
vamos a tener la confianza plena 
de los gobiernos vecinos. de que 
el gobierno de Costa Rica n.o 
será tolerante con grupos que 
puedan lanzarse a una eventual 
lucha armada. 

BE U CE 

la posición tradicional de 
Costa Rica sobre el problema de 
Belice ha sido de respeto por la 
autodeterminación de los pue· 
blos y de respeto también por las 
reivindicaciones de Guatemala. 

lCómo se va a enfrentar 
este problema? 

En este momento las par
tes en conflicto se encuentran 
negociando. Por lo tanto, no 
debemos dar ningun_a opinión. 

.. Nosotros hacernos los más 
si~c~ros votos para que esas nego
c1ac1ones lleguen a su final, don
de todas las partes en conflicto 
se sientan satisfechas del resulta
do. 

DERECHOS HUMANOS 

También ha sido posición 
de Costa Rica la creación deun 
organismo encargado de supervi
sionar los derechos humanos 
todo el mundo. Pero, al mismo . 
tiempo, se han dado votaciones 
sobre países específicos, princi· 
palmente sobre Chile, tanto en 
las Naciones Unidas como en la 
OEA. 

Se va a mantener este pro· 
yecto, va a seguir impulsando la 
creación de ese organismo y va a 
seguir votando en contra de esos 
casos particulares, 'bajo el argu· 
mento de que ocultan intencio
nes políticas? 

Costa Rica llevará la pro
puesta a la ONU en el mes de 
setiembre. en la Asamblea Gene
ral Ordinaria, para la creación del 
Alto Comisionado de- los Dere-
chos Humanos. 

En cuanto a casos particu
lares, los organismos internacio
nales tienen las vías de rigor para 
las diversas· denuncias. Nosotros 
no podernos pronunciarnos antes 

de conocer a fondo las denuncias 
y las investigacones que se llevan 
a cabo. 
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Gilberto Lope~ 
OEA 

El próximo mes de junio 
se celebrará la Asamblea de la 
Organización de Estado Ameri· 
canos.Ahí se va discutir ¡noble· 
mas relativos. a los derechos hu· 
manos y al terrorismo. 

lCosta Rica va a llevar 
alguna posición particular res
pecto a estos problemits? 

En este momento está tra· 
bajando una comisión que prepa
ra los planeamientos de Costa 
Rica para la próxima Asamblea 
General de la OEA. 

Nuestra posición sobre los 
derechos humanos ya la hemos 
analizado y es totalmente favora
ble y será agresiva, en ese terre
no. 

-En cuanto al terrorismo 
tenemos una posición muy fir
me, de condena a los actos de 
esta naturaleza. 

Costa Rica es un ejemplo 
i de la vía pacífica para llegar al 
gobierno y no compartimos en 
ningún momento el camino del 
terrorismo para llegar al poder. 

DESARME 

Sobre el problema del de
sarme vamos a remitirnos al pro-_ 
yecto del anterior canciller, en 
cuanto a ver la posibilidad de 
crear un fondo en las Naciones 
Unidas para ser distribuído entre 
los países que tengan un porcen
taje reducido de su presupuesto 
destinado a la compra de arma
mentos, con el fin de promover 
el desarme y permitir que esos 
países puedan financiar progra
mas de desarrollo. 

ATUN 

lEn qué ha quedado el 
anunciado retiro de Costa Rica 
del Convenio Interamericano del 
Atún Tropical (CIAT)? 

El gobierno de Costa Rica 
le ha manifestado al norteameri
cano su complacencia por el 
hecho de que ellos hayan coinci
dido con nuestros deseos de en· 
trar en negociaciones sobre todo 
lo relacionado con la pesca del 
atún. 

Le hemos solicitado al go· 
bierno de los Estados Unidos 
iniciar conversaciones en el mes 
de junio. Todo parece indicar 
que el gobierno americano está 
anuente a que la próxima sema
na venga una comisión a Costa 
Rica, encabezada por el embaja
dor Negroponte, para negociar 
todo lo relacionado con el atún. 

Se ha hablado del nombra
miento de parientes 1UYOS en 
puestos_de este Ministerio. 

¿Qué hay de cierto en esas 
versiones? 

· , En la Cancillería, aquí en. 
San José, solamente hay un nue- '. 
vo nombramiento de un familiar 
mío, en quinto grado, que es el 
licenciado Carlos Aguilar, con el 
que me unen muchísimos años 
de trabajo. 

Yo considero que más bien 
él está haciendo un favor en 
servir al país, con un sueldo bajo 
que, de h11berse quedado en otro 
cargo, podría ser mucho mayor. 

Yo no tengo ningún res
.ql}emor en i:io~brar alguien que 

El nuevo canciller, Ra;~el 
_Angel Ca.lderón Foumier. 

tenga relación familiar conmigo, 
siempre y cuando la persona sea 
capaz para ocupar la posición. · 

Cuando yo ingresé aquí, 
sin embargo, estaban nombrados 
algunos familiares,, desde hace 
muchísimos años. Pero esos no 
son nuevos nombramientos. 

En el servicio exterior, el 
único nombramiento muy cerca· 

' no no es un nombramiento mío, 
sino del Presidente, anunciado 
antes de que yo ocupara este 
cargo, y que es el de mi madre 
corno embajadora. 

El caso de algunos parien· 
tes en sexto o sétimo grado que 
se vayan al servicio exterior, son 
gente que ha trabajado anterior
mente con la Cancillería y creo 
que serán dos o tres. 

BECAS 

Quisiera agregar, respecto 
a nuestro programa de becas, 
que hemos pedido a nuestros 
funci?nario.s. en el exterior que 
nos mtens1f1quen la obtención 
de becas para costarricenses. En 
el nuevo organigrama, que entra
rá en funcionamiento en pocos 
meses, cuando la ~ey lo permita, 
querernos centralizar la oficina 
de becas. Habrá entonces un sólo 
funcionario, que informará a Jos· 
estudiantes del tipo de becas que 
se ofrecen, qué funcionario las 
está tramitando, etc. 


